
В начале июня пред-
ставители нашего уни-
верситета побывали на 
стажировке во Франции 
в университете Жана 
Монне г. Сент-Этьен, во 
время которой обсудили 
возможность заключе-
ния договора по академи-
ческому обмену студен-
тами. Уже  через месяц  
с ответным визитом к 
нам прибыла француз-
ская делегация в соста-
ве руководителя отде-
ла международных от-
ношений университе-
та Жана Монне ЛОРАН 
ЖАН РОЛАН ВИЕРМЕ 
и преподаватель  меха-
нического факультета 
Технологического инсти-
тута Сент-Этьен уни-
верситета Жана Монне 
ЖАН-ПЬЕР ВАССАЛЬ.

Французские гости озна-
комились с инфраструкту-
рой нашего  университета,  
посетив его  НИИ наноста-
лей,  аудитории,  центр  
информационных техноло-
гий,  библиотеку,  актовый 
и спортивные залы. Осо-
бый интерес  у них  вызва-
ло  посещение родствен-
ного  для них механико-
машиностроительного  фа-
культета,  общение с его  
профессорами и доцента-
ми.  Для делегации были ор-
ганизованы экскурсии по  
городу,  на ОАО «ММК»,  
выезд в горнолыж-
ный центр  «Металлург-
Магнитогорск». 

«Посещение МГТУ на-
чалось для Лорана Ви-

ерме и Жан-Пьера Вас-
саля с сюрприза,  –  рас-
сказывает ведущий спе-
циалист бюро  междуна-
родных связей УМОиМС 
нашего  вуза Д.Ю. Ил-
ларионов,  который вме-
сте с деканом механико-
машиностроительного  фа-
культета А.Г. 
К о р ч у н о в ы м 
с о п р о в ожд ал 
французскую 
делегацию. –  В 
актовом зале 
университета,  
куда провели 
гостей в первую 
очередь,  сту-
дент МГТУ Ев-
гений Сорокин,  
о б л а д а ю щ и й 
по-настоящему 
оперным го-
лосом,  испол-
нил для них не-
сколько  тор-
ж е с т в е н н ы х 
русских пе-
сен. Иностран-
ные гости были 
искренне тро-
нуты подобной 
встречей и про-
фессионализ-
мом исполни-
теля,  поэтому 
долго  не хотели 
отпускать Евге-
ния со  сцены,  
аплодируя ему 
стоя. 

Было  чем 
удивить пред-
ставителей уни-
верситета имени 
Жанна Моне и в 

библиотеке МГТУ. Со-
трудники абонемента 
подготовили к приез-
ду французов подбор-
ку книг на француз-
ском языке,  одна из 
которых –  «Практи-
ческий курс делового  
французского  языка» 
–  вызвала живой ин-
терес Лорана и Жан-
Пьера,  долго  обсуж-
давших приводивши-
еся в ней примеры их 
родной речи.   

Далее знакомство  
с МГТУ для фран-
цузов продолжилось 
в центре информа-
ционных техноло-
гий университета. 
Это  специальное по-
мещение,  оснащён-
ное большим коли-
чеством современ-

ных компьютеров,  очень 
просторное и поделённое 
прозрачными перегород-
ками на секции для за-
нятий программирова-
нием,  могло  бы сделать 
честь любому столично-
му вузу. Как признались 

французские гости,  ЦИТ 
МГТУ ничем не уступа-
ет его  аналогам во  фран-
цузских вузах,  а в чём-
то  даже и превосходит 
их. И здесь представи-
телей университета име-
ни Жана Монне ждал ещё 
один сюрприз. Осматри-
вая помещения и заходя 
в секции,  где как раз за-
нимались группы студен-
тов,  гости решили через 
переводчика задать не-
сколько  вопросов одному 
из преподавателей,  про-
водившему здесь занятие. 
Каково  же было  их удив-
ление,  когда педагог стал 
отвечать им на француз-
ском языке и вполне сво-
бодно  поддерживал бесе-
ду. Как оказалось,  пре-
подаватель кафедры фи-
нансов и бухгалтерско-
го  учёта Владимир  Ко-
нонов серьёзно  занимает-
ся французским языком,  
который нередко  помога-
ет ему в научной и обра-
зовательной деятельно-
сти». 
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На последнем ученом 
совете,  проходив-
шем 6 июля МГТУ 

вручили диплом призера 
открытого  публичного  Все-
российского  конкурса об-
разовательных учреждений 
ВПО на звание «Вуз здоро-
вого  образа жизни»;  рек-
тор  университета В.М. Ко-
локольцев получил благо-
дарственные письма от гла-
вы города Магнитогорска 
Е.Н. Тефтелева и главы ад-
министрации Правобереж-
ного  района Н.Н. Ефремовой 
за активное участие в про-
ведении санитарной убор-
ки города;  благодарствен-
ные письма от управления 
образования администра-
ции г. Магнитогорска за ак-
тивную и результативную 
работу по  профориентации 
старшеклассников образо-
вательных учреждений в 
2011/2012 учебном году вру-
чены проректору по  учеб-
ной работе Е.М. Разинки-
ной,  ответственному секре-
тарю приемной комиссии 
Е.А. Пузанковой,  помощни-
ку ответственного  секрета-
ря приемной комиссии О.А. 
Бузиной,  специалистам по  
маркетингу отдела марке-
тинговых исследований и 
профессиональной работы 
Е.Н. Морозовой и Е.В. Ману-
хиной,  хранителю фондов 
музея истории МГТУ Е.М. 
Левченко.

***

Вот и отзвучали по-
следние аккорды тор-
жественных вруче-

ний дипломов выпускникам 
2012 года. Их получили 1690 
человек. Как всегда самые 
впечатляющие мероприятия 
прошли на архитектурно-
строительном факульте-
те,  который совместил этот 
праздник со  своим 70-лети-
ем и в институте энергетики 
и автоматики. 

Диплом с отличием полу-
чили 242 выпускника: инсти-
тут энергетики и автомати-
ки –  40 человек;  институт 
горного  дела и транспорта 
–  22;  факультет технологий 
и качества –  42;  факуль-
тет экономики и права –  67;  
архитектурно-строительный 
факультет –  29;  механико-
машиностроительный фа-
культет –  16;  химико-
металлургический факуль-
тет –  11;  филиал МГТУ в 
Белорецке –  7;  заочный фа-
культет –  6.

В этом году состоялся 
первый выпуск студентов 
по  шести образовательным 
программам ГОС ВПО: «ар-
хитектура» (каф. архитек-
туры),  «управление персо-
налом» (каф. философии),  
«статистика» (каф. ММвЭ),  
«шахтное и подземное стро-
ительство» (каф. ПРМПИ),  
«комплексное использование 
и охрана водных  ресурсов» 
(каф. ОПИ),  «автоматизация 
и управление» (каф. ПКиСУ).

***

В Тюменской акаде-
мии мировой эконо-
мики и права 2–4 

июля прошел окружной 
этап Всероссийского  кон-
курса «Студенческий ли-
дер  –  2012». За победу в 
конкурсе боролись восемь 
представителей четырех 
областей Уральского  феде-
рального  округа (Челябин-
ская,  Свердловская,  Кур-
ганская и Тюменская). Все 
претенденты –  замести-
тели председателей своих 
первичных профсоюзных 
организаций. Наш предста-
витель –  Рустам Муртазин 
выиграл четыре из шести 
конкурсов и стал победите-
лем окружного  этапа. Те-
перь Рустам в сентябре бу-
дет представлять УрФО и 
МГТУ на финальном этапе 
Х Всероссийского  конкур-
са «Студенческий лидер  –  
2012». Подробности в следу-
ющем номере.

***

Студент химико-ме-
т а л л у р г и ч е с к о г о  
факультета груп-

пы МХУБ-11 –  Максим 
Шаврин,  занял первое ме-
сто  в межвузовской олим-
пиаде,  проводимой кафе-
дрой педагогики и психо-
логии МГТУ по  психолого-
педагогическим дисципли-
нам. Он,  вошел в число  по-
бедителей первого  тура ре-
спубликанской интернет-
олимпиады по  психоло-
гии и  получил приглашение 
принять участие во  втором 
туре олимпиады,  который 
проходит в г. Белгород. Сту-
дент готовился к олимпиа-
де доцентом кафедры педа-
гогики и психологии,  кан-
дидатом психологических 
наук Татьяной Борисовной 
Сычевой.
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Лоран Жан Ролан Виерме и  Жан-Пьер Вассаль

Начало большого пути
� Елена СТРЕЛЬЦОВА

Встреча в кабинете ректора

Наш университет 3 июля  
посетила французская делегация  
из  города Сент-Этьен университета Жана Монне

Уважаемые  
преподаватели, сотрудники, студенты!

Сердечно поздравляю вас и ваши семьи с професси-
ональным для многих из нас праздником — Днем ме-
таллурга!

Для Магнитогорска это поистине городской празд-
ник, поскольку практически каждая семья так или 
иначе причастна к металлургической отрасли. Бо-
лее того, рождению самого города послужила необхо-
димость строительства Магнитогорского металлур-
гического комбината, значение которого в жизни Маг-
нитки, Челябинской области и страны в целом труд-
но переоценить. Именно этот коллектив в тесном 
контакте с учеными нашего вуза сделал очень много 
для приближения Великой Победы в 1945 году, он внес 
неоценимый вклад в восстановление разрушенного во-
йной хозяйства, в развитие и процветание родного го-
рода. Поэтому в судьбе всех поколений магнитогорцев 
День металлургов стал главным праздником.

Верю, что Магнитогорский металлургический ком-
бинат будет продолжать развиваться, по праву укре-
пляя репутацию современной отраслевой корпорации, 
заинтересованной не только в неуклонной модерни-
зации производства, выпуске конкурентоспособной 
продукции, но и совершенствовании экологических 
и социальных программ. И на этом славном пути 
ученые-металлурги нашего университета будут как 
прежде верными, надежными партнерами.

От всей души желаю нашему коллективу процвета-
ния, а каждому его работнику — здоровья, оптимиз-
ма, верности профессии и личного счастья!

В.М. Колокольцев,  
ректор МГТУ
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Заключительное в 
этом учебном году за-
седание ученого совета 
вуза состоялось 6 июля. 
В основной повестке рас-
сматривались резуль-
таты отчетности ка-
федр, отчеты ГАК, вы-
полнение приказа № 1 и 
решений ученого совета, 
а также был утвержден 
план заседаний ученого 
совета на предстоящий 
учебный год.

С приятной миссией по-
здравления на заседание 
прибыл глава Ленинского  
района города В.В. Чуприн. 
Почетного  диплома Феде-
ральной службы государ-
ственной статистики за ак-
тивное участие в проведе-
нии Всероссийской перепи-
си населения 2010 года удо-
стоился коллектив МГТУ. 
Ведомственным знаком от-
личия Федеральной служ-
бы государственной ста-
тистики –  медалью за за-
слуги в проведении Всерос-
сийской переписи населе-
ния в соответствии с при-
казом ФСГС от 27 апреля 
2012 г. №208 глава награ-
дил ректора университе-
та В.М. Колокольцева,  де-
кана факультета экономи-
ки и права В.В. Филатова,  
директора МпК И.Л. Нику-
лину. Другие награды пре-
подавателям университета 
(см. «Вести») вручал пер-
вый проректор  С.И. Платов.

С докладом по  первому 
вопросу выступила прорек-
тор  по  учебной работе Е.М. 
Разинкина,  которая сооб-
щила,  что  отчетность ка-
федр  проводилась соглас-
но  соответствующим при-
казам,  выборочную про-
верку прошли семь кафедр. 
У всех отчетная докумен-
тация была представлена 
в полном объеме,  основные 
замечания устранены еще 
до  конца отчетного  перио-
да,  за исключением кафе-
дры теплогазоснабжения,  
вентиляции,  водоснабже-
ния и водоотведения.

Далее Елена Михайловна 
проиллюстрировала только  
основные моменты резуль-
татов работы кафедр  вуза 
и МпК,  поскольку с подроб-
ностями члены совета мог-
ли ознакомиться по  разда-
точному материалу,  пред-
ставленному каждому из 
них. Численность студен-
тов сократилась на 10,3%,  
но  в сравнении с прошлым 
годом это  сокращение со-
ставляет 1,5%. Учебная на-
грузка в вузе по  объек-
тивным причинам умень-
шилась на 555,5 часов. В 
этом году 47,2%  выпускни-
ков защитили свои дипло-
мы на «отлично»,  14,3%  
(242 чел.) получили дипло-
мы с отличием. Качествен-
ный уровень знаний вы-
пускников в целом соответ-
ствовал показателям про-
шлого  года в рамках ста-
тистической погрешности. 
Понижение наблюдалось 
лишь на факультетах –  
химико-металлургическом 
и механико-машино-

строительном. Кафедры ак-
тивизировали свою рабо-
ту по  выпуску учебных по-
собий с грифом или рецен-
зией и разработке и реги-
страции электронных об-
разовательных ресурсов. 
Так план разработки ЭОР в 
этом году превысил по  вы-
полнению план прошлого  
года на 47%  –  из 204 за-
явленных ЭОР подготов-
лены 182 разработки,  что  
составило  89%. Самое се-
рьезное невыполнение ока-
залось на факультетах 
химико-металлургическом 
и архитектурно-строи-
тельном. С большим пе-
ревыполнением сработал 
институт горного  дела и 

транспорта. Анализ обеспе-
ченности отдельных обра-
зовательных программ ра-
бочими программами дис-
циплин,  реализующих 
ФГОС ВПО,  на начало  
июля показывал еще не-
выполнение по  ряду про-
грамм. Лишь десять ка-
федр,  большинство  из ко-
торых с факультета техно-
логий и качества предоста-
вили полный пакет доку-
ментов. Проректор  отмети-
ла,  что  до  ухода в отпуск 
все должники обязаны обе-
спечить 100%  выполнение.

При сборе информации о  
базовом образовании ППС 
и повышении квалифика-
ции был выявлен ряд про-
блем,  которые с сентября 
необходимо  будет решать 
в оперативном порядке. Так 
есть кафедры,  на которых 
уровень соответствия ба-
зовой подготовки не имеет 
даже 50%,  и есть примеры,  
когда преподаватели за 
пять лет ни разу не прохо-
дили повышение квалифи-
кации. Такую недопусти-
мую ситуацию необходи-
мо  будет исправить в сроч-

ном порядке,  в том чис-
ле и на курсах повышения 
квалификации за счет фе-
дерального  бюджета,  ко-
торые проводятся в нашем 
вузе институтом перепод-
готовки «Горизонт»,  куда 
преподаватель должен на-
правляться с учетом  спец-
ифики той образовательной 
программы,  которую он чи-
тает. Поэтому Елена Ми-
хайловна предложила до  5 
сентября на имя директора 
института «Горизонт» пода-
вать заявки по  той темати-
ке,  которая особенно  ак-
туальна для наших слуша-
телей,  чтобы можно  было  
сформировать необходи-
мую программу,  финанси-

руемую федеральным бюд-
жетом. 

Далее докладчик при-
вела результаты анализа 
научно-исследовательской 
работы кафедр. Объем гос-
бюджетных НИР с пер-
вого  января 2011 г. по  30 
мая 2012 г. увеличился на 
43406,97 тыс. руб.,  хоздо-
говорных –  сократился на 
4719,8 тыс. рублей. Научно-
исследовательской рабо-
той в текущем году зани-
малось 97,2%  преподавате-
лей,  опубликовано  37 мо-
нографий и 32 сборника на-
учных трудов. Студенты 
приняли участие в 147 на-
учных конференциях,  доля 
таких участников от обще-
го  числа очников составля-
ет 16,5%. На конкурс гран-
тов заявлены 82 студенче-
ские работы,  победителями 
из которых стали 31. 

По  аналогичным позици-
ям анализировалась и дея-
тельность за отчетный пе-
риод коллектива МпК. Ин-
дивидуальные планы рабо-
ты преподавателей коллед-
жа в целом выполнены с 
внесением отдельных кор-

ректировок. Численность 
студентов здесь сократи-
лась на 729 человек. Каче-
ственный уровень знаний 
выпускников этого  года в 
сравнении с предыдущим 
снизился на 4,3%. За отчет-
ный период на 100%  осу-
ществлена корректиров-
ка УМК специальностей по  
ГОС СПО в соответствии 
со  стандартом организа-
ции СМК. Ведется реали-
зация программы внедре-
ния ФГОС СПО,  которая 
по  большей части выполне-
на,  отдельные моменты бу-
дут откорректированы до  
1 сентября. Преподаватели 
МпК имеют очень хорошие 
показатели по  профессио-

нальному квалификацион-
ному уровню,  наблюдается 
положительная динамика и 
в части повышения квали-
фикации –  43%  работни-
ков прошли эти курсы на 
базе МГТУ. Воспитатель-
ная работа в колледже име-
ет свою специфику в свя-
зи с тем,  что  в составе сту-
дентов много  несовершен-
нолетних,  поэтому при ак-
кредитации на нее обраща-
ется особое внимание. Мак-
симальное число  учащих-
ся должно  быть охвачено  
различными формами вос-
питательного  воздействия: 
секции,  кружки и т.д. 

Первый проректор  С.И. 
Платов,  выступая по  вто-
рому вопросу,  сообщил,  
что  нарушений в работе 
государственных аттеста-
ционных комиссий не за-
фиксировано. Не допуще-
но  к защите по  очной фор-
ме 22 человека и семь по  
заочной. Отчеты ГАК уче-
ный совет утвердил. При-
каз №1 за первое полуго-
дие,  этот вопрос тоже до-
кладывал Сергей Иосифо-
вич,  в основном выполнен. 

Есть некоторое недовыпол-
нение по  ряду пунктов,  вы-
званное объективными при-
чинами. Отчитываться о  ра-
боте по  первому разделу 
«Организация работ по  ре-
ализации программы стра-
тегического  развития вуза» 
не было  смысла,  посколь-
ку он претерпел значитель-
ные изменения. С этими из-
менениями и ответственны-
ми за выполнение конкрет-
ных пунктов можно  ознако-
миться на локальном пор-
тале вуза. Затем проректор  
отметил самые значимые 
мероприятия,  выполненные 
по  каждому разделу прика-
за. Совет принял этот отчет 
и утвердил план заседаний 
ученого  совета университе-
та на следующий год,  пред-
ставленный ректором В.М. 
Колокольцевым.

В «разном» совет утвер-
дил список кандидатов на 
должность ректора МГТУ. 
Ученым советом института 
горного  дела и транспор-
та выдвинута кандидатура 
директора института С.Е. 

Гавришева доктора тех-
нических наук,  профес-
сора,  в возрасте 51 года,  
заведующего  кафедрой 
открытых горных работ. 
Стаж его  работы в МГТУ 
28 лет,  из которых 10 лет 
–  на административно-
управленческих должно-
стях. Профессор  институ-
та горного  дела и транс-
порта В.Н. Калмыков,  вы-
ступивший от имени сво-
его  коллектива,  выра-
зил его  мнение о  том,  что  
Сергей Евгеньевич полно-
стью удовлетворяет всем 
требованиям,  предъяв-
ляемым к кандидатам 
на должность ректора и 
вполне готов к управлен-
ческим функциям такого  
уровня. Учеными советами 
факультетов технологий 
и качества,  химико-ме-
таллургического,  экономи-
ки и права,  архитектурно-
строительного,  института 
энергетики и автоматики,  
тремя отделениями МпК,  
профкомом преподавате-
лей и сотрудников выдви-
нута кандидатура действу-
ющего  ректора В.М. Коло-

кольцева. Валерий Михай-
лович,  возраст –  58 лет,  
доктор  технических наук,  
профессор,  стаж работы 
в МГТУ –  29 лет,  из них 
17 –  административно-
управленческого. От име-
ни коллективов,  выдви-
нувших кандидатуру В.М. 
Колокольцева на долж-
ность ректора,  выступили 
декан ХМФ В.А. Бигеев и 
директор  ИЭиА А.С. Сар-
варов. Вахит Абдрашито-
вич считает,  что  их кан-
дидат успешно  справля-
ется с должностью ректо-
ра,  за время его  руковод-
ства вузу удалось достичь 
многих высот,  чего  стоит 
образование университет-
ского  комплекса или очень 
качественный,  на евро-
пейском уровне,  ремонт 
общежитий. Уникальным 
случаем для ректора яв-
ляется его  продолжающа-
яся активная преподава-
тельская деятельность. Он 
находится в расцвете фи-
зических,  творческих сил,  
полон интересных планов. 
Анвар  Сабулханович вы-
разил общее мнение своего  
коллектива: сегодня Вале-
рий Михайлович научился 
быть ректором. И как бы 
ни было  трудно  в начале 
пути,  все стратегические 
позиции,  которые он вы-
двинул,  были достигнуты,  
коллектив отмечает,  что  
это  человек слова и дела. 
Ученым советом механико-
машиностроительного  фа-
культета выдвинута кан-
дидатура декана ММФ А.Г. 
Корчунова. Возраст –  40 
лет,  доктор  технических 
наук,  доцент,  заведующий 
кафедрой механического  
оборудования металлурги-
ческих заводов,  стаж ра-
боты в МГТУ –  14 лет,  
из них административно-
управленческого  2,5 
года. От имени коллекти-
ва ММФ выступил про-
фессор  Н.Н. Огарков,  ко-
торый сказал,  что  Алек-
сея Георгиевича ученый 
совет факультета выдви-
нул потому,  что  на долж-
ности декана он проявил 
себя с лучшей стороны. 
И хотя административно-
управленческий опыт у 
него  еще небольшой,  но  
позволяет его  рассматри-
вать как будущего  руко-
водителя. Он ведет актив-
ную преподавательскую,  
научную деятельность,  
под его  руководством за-
щитились четыре канди-
дата наук и на подходе к 
защите еще два аспиран-
та. Кроме того  именно  он 
вошел в список резерва на 
должность ректора. Поэ-
тому,  несмотря на моло-
дость,  он вполне созрев-
ший организатор  и управ-
ленец. Члены совета еди-
ногласно  проголосовали за 
утверждение каждой кан-
дидатуры отдельно.

Затем члены совета вы-
слушали информацию про-
ректора по  экономическим 
и финансовым вопросам 
М.Г. Абиловой об исполне-
нии бюджета университета 
за первое полугодие теку-
щего  года,  утвердили пре-
тендентов из числа сту-
дентов на именные стипен-
дии,  а также ряд положе-
ний,  поддержали создание 
структурного  подразделе-
ния «Поликлиника МГТУ» 
на базе студенческой поли-
клиники №3.

� Анна КАРТАВЦЕВА

 ОФИЦИАЛЬНЫЙ   ОТДЕЛ

Оценивая итоги,  
планируем будущее
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  ПО ГОРОДАМ И ВЕСЯМ

 ВЫПУСКНИК-2012

� Анна КАРТАВЦЕВА

В малом актовом зале 4 
июля 52 выпускника кафе-
дры машины и технологии 
обработки давлением, ко-
торая 10 июня отмети-
ла свое 35-летие, получи-
ли дипломы инженеров по 
специальностям: «маши-
ны и технология обработ-

ки металлов давлением» и 
«оборудование и техноло-
гия сварочного производ-
ства» и бакалавров по на-
правлению «технология, 
оборудование и автомати-
зация машиностроитель-
ных производств».

Со  словами поздравле-
ния к присут-
ствующим об-
ратился заве-
дующий ка-
федрой,  пер-
вый прорек-
тор  МГТУ 
С.И. Платов: 
«…Как поется 
в нашем гим-
не «У первого  
курса улыб-
ки,  у выпуск-
ников –  пе-
чаль». Полу-
чение дипло-
ма –  это  всег-
да радостное 
событие и од-
н о в р ем е н н о  
п е ч а л ь н о е ,  
потому,  что  
п р и х о д и т с я 
покидать род-
ной универ-

ситет,  где прошли лучшие 
годы вашей жизни. Это  вы 
оцените в будущем. Я могу с 
уверенностью это  утверж-
дать. Потому что  окончил 
МГМИ в 1974 году и всег-
да вспоминаю нашу группу 
ТА-69. Получение дипло-
ма –  это  не только  вруче-
ние «корочек» и вкладыша,  
это  те знания и умения,  ко-
торые вы приобрели в уни-
верситете. Вы научились 
работать с литературой,  
общаться с людьми разно-
го  возраста и положения,  
принимать самостоятель-
ные решения. Я желаю вам 
не потеряться в этой жиз-
ни,  чтобы диплом помог ва-
шему становлению как спе-
циалистов,  чтобы вы не те-
ряли связь с родной кафе-
дрой. Знайте,  что  здесь вам 
всегда помогут. В добрый 
путь!» 

Много  теплых и прият-
ных слов услышали вы-
пускники в свой адрес. На-
чальник аттестационного  
пункта ЗАО «МРК» С.Н. Не-
дошивин сказал,  что  сегод-
ня у выпускников торже-
ственный момент –  вруче-

Путевка во взрослую 
жизнь

� Ирина ПОРТНОВА

С.И. Платов вручает диплом Александре Харатоновой

Для справки: За 35 лет кафедрой Ми-
ТОД выпущено 1311 инженеров по специ-
альности «машины и технология обра-
ботки металлов давлением», в том числе 
в 2012 г. – 35 человек. Защищено с оцен-
ками «отлично» – 12 работ, «хорошо» – 
10,  «удовлетворительно» – 13. Дипломы 
с отличием получили шесть студентов 

В этом учебном году состоялся пятый 
выпуск бакалавров по направлению «тех-
нология, оборудование и автоматизация 
машиностроительных производств». За 
это время защищено 55 работ,  в том 
числе в 2012 г. защищено 11 работ с оцен-
ками «отлично» – 7,  «хорошо» – 3,  «удо-
влетворительно» – 1. Три студента по-
лучили дипломы с отличием.

Прошел третий выпуск инженеров по 
специальности «оборудование и техно-
логия сварочного производства». Всего за 
три года защищено 26 работ, из них в 
2012 г. защищено шесть с оценками «от-
лично» – 2,  «хорошо» – 4. Диплом с отли-
чием получил Данил Черноусов.

ние дипломов,  но  самое ин-
тересное и главное толь-
ко  начинается. Это  трудо-
вая жизнь,  это  становле-
ние ребят как специалистов. 
Он поздравил их с перехо-
дом в другую стадию под 
названием «трудовая дея-
тельность» и пожелал,  что-
бы в трудовых коллективах 
у них сложилось понима-

ние и на работу они всегда 
шли как на праздник. Зам. 
начальника ЛПЦ-3 ОАО 
«ММК»,  к.т.н. Г.А. Куницин,  
пожелал выпускникам не 
останавливаться на достиг-
нутом. Сказал,  что  учить-
ся их уже научили,  теперь 
необходимо  изучать все но-
вое,  с чем они столкнутся в 
жизни и на производстве».

Случилось и еще одно  ма-
ленькое юбилейное событие. 
Кафедра выпустила 50-го  
бакалавра. Жребий пал на 
Александру Харатонову.

Все выпускницы,  кроме ди-
пломов,  получили по  букету 
цветов. А закончилось меро-
приятие фотографировани-
ем на память у центрального  
входа в университет.

Горячая вступительная 
пора для тех выпускни-
ков нашего вуза, кто ре-
шил стать  аспирантом, 
завершилась 5 июля вол-
нительной процедурой за-
числения, которая про-
ходила в малом актовом 
зале. Фамилии счастлив-
чиков, принятых в аспи-
рантуру на очное и за-
очное отделение, оглашал 
проректор по научной ра-
боте К.Н. Вдовин. 

Вначале Константин Ни-
колаевич называл науч-
ную специальность,  затем 
тех  абитуриентов,  кто  был 
на нее зачислен. Каждого  

вновь поступившего  зал при-
ветствовал аплодисментами. 
Итак,  наша аспирантура по-
полнилась еще на 34 очника 
и 14 заочников. Проректор  
поздравил ребят,  сказал не-
сколько  напутственных слов 
и передал слово  заведующей 
отделом аспирантуры,  док-
торантуры и диссертацион-
ных советов И.В. Ледновой. 

Ирина Васильевна бук-
вально  пошагово  обрисова-
ла все дальнейшие действия 
аспирантов в самое ближай-
шее время. Рассказала об 
особенностях учебы в аспи-
рантуре,  периодах атте-
стации и экзаменах,  уров-

не стипендий и возможно-
стях ее повышения,  о  рабо-
те над диссертацией и усло-
виях,  при которых возмож-
но  защититься в срок. К со-
жалению,  в прошлом году 
выпускники аспирантуры 
показали очень невысокий 
уровень защит,  из-за чего  
министерство  незамедли-
тельно  снизило  контроль-
ные цифры приема в аспи-
рантуру на этот год. Поэто-
му от активной работы ны-
нешних аспирантов и их 
успешных защит зависит,  
сколько  мест будет полу-
чать МГТУ в последующие 
годы.

  МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

С каждым годом наши 
ученые все активнее уча-
ствуют в конкурсах гран-
тов в рамках реализации 
федеральных программ. 
Вот и сейчас уже более 
20 заявок подано по Феде-
ральной целевой програм-
ме «Научные и научно-
педагогические кадры ин-
новационной России» на 
2009-2013 годы. Одна из 
заявок на лот «Поддерж-
ка научных исследований, 
проводимых коллективами 
научно-образовательных 
центров по направлению 
«Индустрия наносистем» 
в области – «Получение и 
обработка конструкцион-
ных наноматериалов» до-
билась успеха. Коллектив, 
возглавляемый профессором 

М.В. Чукиным, выиграл 
грант, объемом в 6800000 
рублей на два года.

В рамках этой программы 
коллектив НИИ наносталей 
уже добивался победы в 2009 
году,  но  нынешняя более со-
лидна и весома. Ежегодно  
группа будет готовить и от-
правлять научно-технический 
отчет о  выполнении работ по  
разработке фундаментальных 
принципов проектирования 
технологий,  в данном случае 
–  многостадийных процессов 
термодеформационного  нано-
структурирования стальных 
заготовок большого  диаметра. 
Кроме того,  будут предостав-
ляться отчеты о  выполнении 
так называемых индикаторов 
программы (количество  пу-
бликаций в высокорейтинго-

вых журналах,  привлечение 
к работе молодых ученых,  
аспирантов,  студентов вуза,  
подача и получение патентов 
и др.),  которые будут указа-
ны после заключения госкон-
тракта на выполнение работ 
по  гранту. 

Победы в грантах этого  
коллектива,  конечно  дело  
не случайное. Есть научное 
направление,  над которым 
работают ученые,  –  разра-
ботка прогрессивных техно-
логий получения и обработ-
ки конструкционных нано-
сталей. В этом направлении 
они работают уже как мини-
мум с 2007 года,  поэтому до-
статочно  рано  стали пода-
вать заявки на гранты. Та-
ким образом был накоплен 
опыт участия в подобных ме-

роприятиях,  появились зна-
ния и умения в подготовке 
пакета документов на кон-
курс и способность прогно-
зирования результатов. По-
тенциал группы очень вы-
сок: шесть докторов наук,  
кандидаты,  аспиранты. При-
чем в коллектив входят уче-
ные разных специальностей: 
есть и термисты,  и метал-
ловеды,  и технологи,  что  
очень расширяет научно-
исследовательский диапа-
зон. Нельзя не отметить и 
материально-техническую 
базу. В институте есть все не-
обходимое оборудование для 
самостоятельного  выполне-
ния всех запланированных 
исследований и специали-
сты,  способные обслуживать 
это  оборудование. Победа в 

новом конкурсе грантов по-
зволит коллективу институ-
та еще более усилить суще-
ствующую приборную базу,  
поскольку большая часть 
выигранных средств,  что  
оговаривалось еще на уровне 
заявки,  пойдет на приобре-
тение современного  оборудо-
вания. Благодаря активному 
участию в федеральных про-
граммах и других конкур-
сах,  таких,  например,  как 
совместный с ММК-МЕТИЗ 
проект,  институт год от года 
прирастает все новым и но-
вым современным оборудо-
ванием. Например,  сейчас 
создан ресурсный центр  на-
нотехнологий и наноматери-
алов –  центр  коллективно-
го  пользования,  оснащенный 
самым современным обору-
дованием мирового  уров-
ня. И это  оборудование по-
стоянно  обновляется,  в том 
числе и с привлечением го-
сударственных средств при 
выигрыше грантов. Возмож-
ность провести те или иные 
исследования при выполне-
нии кандидатских или док-
торских диссертаций име-
ют аспиранты и ученые все-
го  университета. И не про-
сто  имеют,  а активно  ее ис-
пользуют. Одновременно  с 
развитием уникальной ис-

следовательской базы инсти-
тут взращивает кадры науч-
ных работников,  привлекая 
еще со  студенческой скамьи 
к участию в грантах молодые 
увлеченные умы. Молодых 
людей захватывает интерес-
ное творческое дело,  они по-
сле окончания вуза поступа-
ют в аспирантуру,  защища-
ют диссертации и пополняют 
научный коллектив НИИ на-
носталей.

P.S. В день,  когда верстал-
ся этот номер,  пришло  еще 
одно  приятное известие: в той 
же федеральной программе 
по  направлению «Энергетика. 
Энергосбережение,  ядерная 
физика»,  в области – «Соз-
дание энергосберегающих си-
стем транспортировки,  рас-
пределения и использования 
энергии» – научный коллек-
тив,  возглавляемый доктор-
ом технических наук Г.П. Кор-
ниловым,  выиграл очередной 
грант. Всего  по  этому направ-
лению было  подано  60 зая-
вок,  48 допущены к конкурсу,  
а победителями стали восемь 
сильнейших,  в том числе и 
наши ученые,  которые теперь 
получат федеральную под-
держку на продолжение своих 
научных исследований в раз-
мере 5,1 миллиона рублей сро-
ком на два года. Поздравляем!

В аспирантуру зачислены!

 НАУКА. ВОСХОЖДЕНИЕ

� Елена СТРЕЛЬЦОВА

Научные коллективы под руководством профессоров  
М.В. Чукина и Г.П. Корнилова выиграли гранты по Федеральной 
целевой программе «Научные и научно-педагогические кадры 
инновационной России» на 2009-2013 годы 

Ещё два гранта наши!



21 июня в Общественно-
политическом центре прошел кон-
курс «Учимся выбирать», кото-
рый провела избирательная ко-
миссия города Магнитогорска для 
студентов-первокурсников направ-
лений «государственное и муници-
пальное управление» и «управление 
персоналом», которые разделились 
на две команды – «СССР» и «Моло-
дая Россия».

Конкурс организован в июне не-
случайно. Как отметил председа-
тель городской избирательной ко-
миссии Сергей Обертас,  в этом ме-
сяце все представительные,  госу-
дарственные,  законодательные орга-
ны уходят на каникулы. А ведущая 
конкурса,  секретарь горизбиркома,  
доктор  политических наук,  профес-
сор,  член-корреспондент РАЕН На-
талья Балынская подчеркнула,  что  
для управленца вполне применим со-
ветский лозунг про  отдых,  который 
должен восприниматься как пере-

мена вида деятельности: еще утром 
студенты сдавали экзамены,  а днем 
–  соревнуются в ОПЦ. Вполне управ-
ленческое разнообразие! 

Конкурс проходил в несколько  эта-
пов: четыре этапа –  для команд,  пя-
тый –  для зрителей. К некоторым кон-
курсам команды готовили дома пре-
зентации,  во  время «Блиц-вопроса» 
- ориентировались мгновенно,  для от-
вета на некоторые вопросы было  спе-
циально  отведено  время. Жюри оце-
нили не только  политико-социальную 
значимость представленных проектов,  
но  и оригинальность подачи. По  ито-
гам команды набрали равное количе-
ство  очков. Горизбирком наградил ко-
манды «СССР» и «Молодую Россию» 
сладкими призами –  тортами с гербом 
и надписью «Избирком». 

После подведения итогов всем участ-
никам была предоставлена возмож-
ность задать вопросы членам солидно-
го  жюри: Сергею Обертасу –  председа-
телю избирательной комиссии города,  

Михаилу Маеву –  заместителю пред-
седателя горизбиркома,  Владимиру Зя-
блицеву –  председателю обществен-
ной организации «Объединение защиты 
прав потребителей»,  Станиславу Ма-
райкину –  председателю комиссии по  
законодательству и общественному кон-
тролю Общественной Палаты,  В.В. Фи-
латову –  доктору исторических наук,  
декану факультета экономики и права 
МГТУ,  Александру Вершинину –  де-
путату ЗСЧО. 

Это  мероприятие,  конечно,  дале-
ко  не последнее. И все же это  –  не-
кая логическая точка: во-первых,  по-
тому что  студенты-участники в сле-
дующий раз будут старше и уже смо-
гут поделиться собственным опытом 
голосования на выборах разного  уров-
ня,  а,  во-вторых,  потому что  сам со-
став горизбиркома изменится –  подо-
шло  время его  переизбрания. Но  со-
трудничество  между МГТУ и избир-
комом останется и,  надо  думать,  вый-
дет на новый уровень. 
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Прошу считать недействительными утерянные:
студенческий билет, выданный на имя:
* Косматова Александра Константиновича, ст. 
гр. ТО-07;
* Макарова Антона Юрьевича, студента заочного 
факультета, спец. 190701;
* Малашкина Алексея Павловича, студента заоч-
ного факультета, спец. 190701;
* Аксенова Сергея Викторовича, ст. гр. ТТ-09;
* Орловой Лилии Александровны, ст. гр. СН-07;
* Барковой Юлии Евгеньевны, ст. гр. ТУ-07;
* Рысаева Ильи Константиновича, ст. гр. С-083;
* Саенко Анатолия Юрьевича, студента заочного 
факультета, спец. 1106;
* Иванова Александра Викторовича, студента за-
очного факультета, спец. 1106;
* Солодилова Константина Сергеевича, студента 
заочного факультета, спец. 1106;
* Афендиковой Екатерины Михайловны, ст. гр. 
ТПП-07;
* Султанова Эльдара Мирзануровича, студента 
заочного факультета, спец. 2903;

* Нужина Ивана Андреевича, ст. гр. ТСА-07;
* Роткиной Марии Викторовны, студентки заочно-
го факультета, спец. 270109;
* Шароновой Анны Андреевны, студентки заочно-
го факультета, спец. 150106;
* Теряковой Алены Владимировны, студентки за-
очного факультета, спец. 150106;
* Долговой Татьяны Владимировны, студентки за-
очного факультета, спец. 260501;
* Селиверстовой Алены Игоревны, студентки за-
очного факультета, спец. 150106;
* Безпалько Натальи Васильевны, студентки за-
очного факультета, спец. 2401;
* Исхакова Ильи Валерьевича, ст. гр. МХУБ-11;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Якупова Ильназа Ильматовича, ст.гр. АС-140-604;
* Лукманова Рустама Иршатовича, студента заоч-
ного факультета, спец. 130401;
* Журавлева Дмитрия Евгеньевича, студента за-
очного факультета, спец. 140604;
* Кужмана Юрия Александровича, студента заоч-
ного факультета, спец. 140604.

Светлая память

2 0  и ю н я 
2012 года на  
73 году жизни 
после непро-
должительной 
болезни скон-
чалась вете-
ран кафедры,  
старший лабо-
рант и секре-
тарь кафедры 
теплотехниче-
ских и энерге-
тических си-
стем НИНА 
ПЕТРОВНА 
ЗЮКОВА.

Нина Петровна прошла славный жиз-
ненный путь. Родилась 25 мая 1940 г. По-
сле окончания школы в 1959 г. начала ра-
боту лаборантом НИСа на кафедре стали в 
МГМИ. В 1972 г. окончила МГМИ по  спе-
циальности «металлургия черных метал-
лов». После окончания института работала 

в должности заведующего  кабинетом ка-
федры истории КПСС и позже заведующей 
сектором библиотеки МГМИ. 

С 1981 г. и до  января 2012 г. работала на 
кафедре ТиЭС старшим лаборантом. 

Нина Петровна была ответственным,  чут-
ким человеком,  который отвечал не толь-
ко  за делопроизводство  на кафедре,  но  
и за атмосферу творческого  сотрудниче-
ства,  дружелюбия и сплоченности. Сту-
денты неизменно  обращались к ней за со-
ветами,  многих из них она в буквальном 
смысле «довела до  диплома»,  за что  они 
были благодарны ей на протяжении мно-
гих десятилетий.

Она плечом к плечу прошла славный тру-
довой путь с ведущими преподавателями 
вуза,  которые составляли славу и честь 
советской металлургической теплотехники. 

Светлая память о  Нине Петровне,  об от-
зывчивом и добром человеке останется в 
наших сердцах.

Коллектив кафедры ТиЭС

12-й Международный  
конгресс сталеплавиль-

щиков
22–26 октября 2012 г.,  

г. Выкса
Ассоциация сталеплавильщиков Рос-

сии и ЗАО «Объединенная металлурги-
ческая компания» при участии Ассоци-
ации сталеплавильщиков Украины про-
водят на базе Выксунского металлур-
гического завода в период с 22 по 26 
октября очередной 12-й Международ-
ный конгресс сталеплавильщиков. Де-
виз конгресса: «Сталь: качество дикту-
ет технологию». 

Приглашаем специалистов металлур-

гических комбинатов, заводов, пред-
приятий, организаций, фирм, учёных 
научно-исследовательских организаций 
и высших учебных заведений, аспиран-
тов и студентов принять участи в рабо-
те конгресса. 

Вся информация об условиях уча-
стия в конгрессе размещена на сайте 
www.vsw.ru, тел. для связи в Выксе +7 
8317793910 Пудова Елена Вячеславовна. 

Наименования докладов  c указанием 
авторов и организации направлять до 
01.09.2012 г. по E-mail steelcongress12@
yandex.ru, тел. в Москве (495)7779495 
Журавлёв Валентин Вадимович. 

Оргкомитет

  МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

Студенты МГТУ  
учились выбирать

� Василя ГАФУРОВА, доцент каф. ИиС

На встрече с ректо-
ром Валерием Михай-

ловичем Колокольцевым и 
первым проректором Сер-
геем Иосифовичем Пла-
товым гости отметили на-
сыщенность программы 
их пребывания в Магнит-
ке,  за что  выразили при-
знательность руководству 
университета.  Их впечат-
лило  все увиденное,  укре-
пив в намерении сотруд-
ничества с МГТУ,  более 
того,  деловые контакты с 
техническим университе-
том они считают для себя 
большой честью. Для них 
весьма важно  иметь пар-
тнерские отношения с Рос-

сией,  в частности с Маг-
нитогорским техническим 
университетом,  они за-
интересованы в скорей-
шей реализации проекта 
по  академическому обмену 
студентами. Ректор  В.М. 
Колокольцев,  поблагода-
рив за лестную оценку,  
заверил,  что  вуз готов на-
чать такую работу уже со  
следующего  учебного  года. 
Обе стороны согласились с 
тем,  что  предварительно  
необходимо  провести се-
рьезную языковую подго-
товку и для французских,  
и для российских студен-
тов,  чтобы последующее 
обучение для них проходи-

ло  продуктивнее.  В нашем 
унииверситете такая рабо-
та уже начата как со  сту-
дентами,  так и с препо-
давателями,  которые бу-
дут обучать французскую 
группу. Лоран Виерме вы-
сказал также пожелание 
на будущее углублять и 
расширять формы сотруд-
ничества,  что  горячо  под-
держал ректор. Это  могут 
быть и совместные науч-
ные работы,  публикации 
в научных журналах того  
и другого  вузов,  и подго-
товка кадров высшей ква-
лификации,  сотрудниче-
ство  по  линии  культуры,  
спорта и многое другое. Го-

стям понравился  техниче-
ский университет Магнит-
ки и сам город. Они счита-
ют,  что  у двух индустри-
альных городов,  какими 
являются  Магнитогорск и 
Сент-Этьен,   много  общего  
так же,  как и у двух ву-
зов –  МГТУ и университе-
та Жана Монне. Состояв-
шийся визит французской 
делегации ректор  В.М.  Ко-
локольцев образно  назвал 
началом большого  пути,  
с чем охотно  согласились 
гости,  пообещав приез-
жать чаще,  в  том числе и 
зимой,  несмотря на здеш-
ние холода,  –  «французы 
любят экстрим».

  МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Начало большого пути
� Елена СТРЕЛЬЦОВА

1

Сессия подошла к концу. Все экзамены и зачеты получе-
ны,  но  семестр  еще не закрыт. Студенты вышли на практи-
ку,  которую проходят не только  в цехах предприятий. Напри-
мер,  в Университетском сквере сейчас можно  увидеть ребят 
с рейкой и теодолитом. Это  первокурсники института горно-
го  дела и транспорта проходят маркшейдерскую и геолого-
геодезическую практику.

Объявление  
о конкурсе 

Федеральное государственное бюджетное об-
разовательное учреждение высшего профессио-
нального образования «Магнитогорский государ-
ственный технический университет имени Г.И. Но-
сова» объявляет конкурс на замещение вакант-
ных должностей по трудовому договору: 

профессора кафедры: теплогазоснабжения, вен-
тиляции и водоснабжения, водоотведения; доцента 
кафедры:  информатики и информационных техно-
логий (институт энергетики и автоматики).

Срок подачи заявлений – один месяц со дня 
опубликования объявления в газете. Заявле-
ния и документы направлять по адресу: 455000,  
г. Магнитогорск, пр. Ленина, д. 38, ФГБОУ ВПО 
«МГТУ».

Коллектив кафедры истории и социологии,  
деканат факультета экономики и права скорбят 
по  поводу смерти на 71 году жизни ГЕЛИЯ 
СЕРГЕЕВИЧА БОГДАНОВА,  кандидата 
исторических наук,  доцента,  почетного  
работника высшего  образования РФ,  бывшего  
заведующего  кафедрой истории КПСС,  бывшего  
декана инженерно-педагогического  факультета,  
заместителя декана факультета экономики и 
права и выражает соболезнование семье и близким 
покойного.


